

# LA IDEA

## SEMANARIO REPUBLICANO SE PUBLICA LOS SABADOS

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Sixto Ramón Parro (Tripería), 27, teléf. 133

Toda la correspondencia se dirigirá á la Administración.  
Los originales que se remitan estarán firmados y no se devolverán.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Toledo, un trimestre..... 1,00 pesetas.  
Provincias, id..... 1,50 »  
Número suelto ..... 0,10 »  
Anuncios y comunicados á precios convencionales  
Pago adelantado.

### GUERRA AL CACIQUISMO

Una de las causas que más entorpece la buena marcha de la sociedad en sus diferentes aspectos, es sin duda alguna el gran desarrollo que actualmente alcanza el odioso caciquismo; por esto nos concretamos, no á decir nada nuevo en asunto tan discutido, sino á emitir nuestra humilde opinión, y á condenarle en cuantas ocasiones se nos puedan presentar.

Si bien es cierto que la lucha por la existencia, hace á veces que el hombre sirva de complemento al cacique para realizar sus propósitos, no lo es menos que estos casos no son generales, y que se repiten en personas ilustradas y de buena posición, por secundar los deseos de aquél que les obliga á ejecutar actos que los envilecen y denigran.

Que existe en todos los órdenes, es innegable, salvo raras excepciones. Hoy le vemos en los Comicios coartando la voluntad del elector, y hasta amenazándole con quitarle el jornal ó separarle del destino que desempeña; mañana se inmiscue en la marcha administrativa de una Corporación; después toma parte activa en el orden jurídico, tratando de imponer su voluntad para que la justicia no se administre tal y como debiera, y por último, hasta en los actos más insignificantes de la vida, le vemos agitarse de una manera indigna, propia de aquél que no cuenta con las simpatías de un pueblo para elevarse á la categoría de Diputado, Director, Ministro, etc.

Que exista en pueblos incultos en donde desconocen por completo aun la más pequeña noción de derecho, no nos extraña; pero que viva entre nosotros que hacemos alarde de nuestra independencia y libertad, nos preocupa seriamente porque creemos que este es un pueblo servil, y que no ejecuta nada sin la previa orden del cacique.

Urge, pues, remediar en lo posible que esta mala semilla, prevalezca y fructifique; el hombre ha nacido para llevar á la práctica aquello que á su inteligencia le sugiere en armonía con la razón y la justicia, pero en modo alguno para ser esclavo y servil, pues tiene una misión importante que realizar para consigo y sus semejantes. No os importen las amenazas ridículas que se os hagan por el cacique, porque la verdad resplandece siempre, y el que tiene la confianza de que cumple con su deber, nada debe atemorizarle y mucho menos prestarse á acatar la voluntad de un ente que debiera ser despreciado por todos.

El sin número de disgustos que proporciona esta perturbadora condición humana, resalta á la simple vista, y no es necesario que nos esforcemos en demostrarlo; pudiendo considerar al caciquismo como una ponzoña venenosa, que se inocular en la masa social para producir efectos desastrosos, tanto en el que lo impone, como en el que lo practica.

De hoy en adelante, todos debemos declarar la guerra más sangrienta, para evitarnos, en primer término, que sea atropellada la razón y la justicia, y para conseguir después que sean los verdaderos representantes del pueblo, aquellos que por su inteligencia y honradez se hayan hecho acreedores á tan alta recompensa, y atiendan como se merece discutiendo en el Parlamento los grandes problemas que la sociedad reclama en los actuales momentos.

¡Republicanos! En nuestro credo no encarna esta condición, y debemos ser los primeros en rechazarla; si alguno pretendiera que vosotros la practicarais, contestarle con la mayor entereza, que desde esta fecha, habéis declarado la guerra al caciquismo.

Para hacer bien por el alma  
del que van á ajusticiar.

Sonará la lúgubre campanilla, y con su acento lastimero llevará la zozobra al espíritu de los que aún se interesan por la desgracia ajena.

Maldito el que mata á otro por exceso de egoísmo, y de la propia personalidad; pero maldito también el que erigido en autoridad, mata en nombre de una ley no bien hecha é inhumana, que marchando contra la naturaleza, la resta fuerzas y cuyas imperfecciones hace que á veces el error judicial borre un nombre y siere una cabeza.

Como el ejemplo moral ni es fuerte ni numeroso, ha de esconderse esta sociedad pervertida detrás del verdugo, y cuando tan fácil le sería por el ejercicio de sus bondades convertir en bueno al malo, encuentra preferible el juicio *á posteriori* que produce la palpitación de la carne humana, como la puntilla causa el último estremecimiento de la res vacuna.

De carne á carne hay diferencia y dentro del ajusticiado hubo tal vez una impresión más grande é involuntaria, que la que impulsa al Ministro explotador, al agiotista que roba, al galanteador que deshonra, al difamador que destruye el alma y al cacique que sin estudiar la transcendencia de sus hechos roba, asola, destruye y arruina el bienestar de las familias, y para desgracia nuestra, estos ejemplares, fuertes por el *curtido moral* é invulnerables, porque los defectos de la ley los protegen, son cien veces más numerosos y cien veces más malos que el pobre condenado á muerte.

En las sociedades pasadas á pesar de su terrorífico aparato, había algo piadoso y noble en los preliminares y en el momento de la ejecución; en los tres primeros cuartos de este siglo se convertía la escena en un espectáculo repugnante; y en el año de 1900, en nombre de la ley, se acaba con la vida de un individuo casi á oscuras, en pocos metros cuadrados de espacio y con escasos testigos, que aunque de toda responsabilidad no pueden garantizar suficientemente lo que la sociedad tiene derecho á pedir, que es la publicidad y la justificación de los actos legales.

Tal y como actualmente se realizan las ejecuciones de pena capital, más bien parece un crimen colectivo con circunstancias agravantes: nada falta en él; la premeditación legal, el abuso de fuerza, la indefensión del ejecutado, y por último, el aislamiento del escenario, que realizado al aire libre para un hecho que antes era público, resultaba un acta firmada por millares de voluntades, de las que si algunas pudieran pervertirse por *neurosismo*, muchas más pudieran corregirse por el ejemplo y por el terror.

Para hacer bien por el alma  
del que van á ajusticiar.

No se consigue esto más que suprimiendo la miseria, el alcoholismo y la ignorancia, es decir, haciendo bien por el cuerpo, nido donde el alma vive.

Toda esta triste escena se desarrollará en Toledo dentro de pocos días.

La justicia divina sea leve á los ejecutores.

TOMÁS GÓMEZ DE NICOLÁS.

### DE ENSEÑANZA

Dada la importancia que adquieren los problemas de la primera enseñanza, abrimos una sección dedicada á la misma, en la que procuraremos tener al corriente á

los Maestros de esta provincia de los asuntos que les puedan interesar.

\* \* \*

Gran disgusto ha producido en el Magisterio primario el Real decreto sobre pagos que sólo servirá para disgustos y choques entre Maestros y Municipios, pues todos querrán, como cuando las bitalonarias, que aquellos firmen las nóminas aunque no las cobren, para no aparecer en descubierto con la Hacienda.

\* \* \*

Aún no asamos y ya pringamos.

Habiendo aparecido en la *Gaceta* del 22 la Real orden para poner en práctica el nuevo sistema de pagos, son ya cuatro los Maestros de esta capital que pretenden ser habilitados, amén de otros cuarenta caballeros particulares que también lo desean.

\* \* \*

Nos consta que se están poniendo en juego muchas influencias, y se dice que han mediado cartas entre los prohombres, no sólo de la situación, sino del turno, recomendando á sus apadrinados.

Nosotros creemos que los Maestros de cada partido deben ponerse de acuerdo y procurar que la elección recaiga en uno de la clase.

Los del distrito de la capital podían reunirse el día 8 ó 9 del próximo Septiembre, y haciendo caso omiso de ingerencias extrañas, nombrar un compañero de la capital.

Nosotros les ofrecemos desde luego las habitaciones de nuestra Redacción, por si quieren reunirse.

\* \* \*

Muy brillante resultó el acto que en otra parte reseñamos, de la distribución de premios á los niños de las Escuelas, pero hubiéramos preferido que hubiese tenido lugar en el salón principal del Ayuntamiento, pues como dicen en lemosín *á tot señor tot honor*, y siendo el principal festejo de estos días, debió celebrarse en el mejor local.

Creánnos los señores que se molestan porque tengamos opinión propia: los exámenes á primeros de Julio y en las respectivas Escuelas y la distribución de premios en el Palacio Municipal.

LA IDEA no censura por censurar, sino que está dispuesta á discutir lo que afirma, aplaude ó censura.

\* \* \*

Están sin proveer interinamente las Escuelas de niños de Ocaña, Yébenes y Chozas de Cauales, y las de niñas de Almonacid de Toledo, San Bartolomé de las Abiertas, Los Navalmorales, Navalcán y Yébenes.

Estas interinidades deben solicitarse directamente al Sr. Rector de la Universidad Central, acompañando los documentos necesarios, antes de terminar el período de vacaciones.

\* \* \*

Por la Subsecretaría del Ministerio de Instrucción pública ha sido desestimada la instancia del Maestro auxiliar de la Escuela del Hospicio, pidiendo nuevo título administrativo y ser trasladado con igual cargo á la graduada por no haber obtenido ninguna Escuela mediante oposición.

## ASOCIACIÓN AGRÍCOLA TOLEDANA

Aunque para muchos ha pasado desapercibido, ha sido de lo más útil y más práctico de estos días, sobre todo para los que se preocupan del mejoramiento del país, la asamblea de los agricultores de esta provincia que se celebró en el Salón de Mesa en la tarde del día 18 de este mes.

Abierta la sesión por el Sr. García Criado, se dió lectura á la circular de la convocatoria y al acta de la sesión anterior que fué aprobada por unanimidad.

El Presidente, que si no un tribuno es un orador de palabra fácil, sobria, pero que sin necesidad de galas retóricas dice con sencillez todo cuanto quiere manifestar, se dirige á la asamblea para saludar á los representantes, y después de un bonito exordio, hace un resumen de los trabajos realizados por la Junta desde que se inauguró la asociación y expone los deseos y aspiraciones de la misma. Se lamenta de la desmesurada protección que se otorga á la banca en operaciones ruinosas para la nación y la importancia que se concede á los capitalistas, en perjuicio de los productores, de los que trabajan, de los que son el nervio de la nación. Reconoce que la agricultura ha ganado mucho en el terreno de las ideas y bastante en el práctico; pues no sólo se ha llevado á la práctica la creación de un Ministerio del ramo, sino que se ha conseguido la reducción del impuesto del 10 por 100. Pone de manifiesto los dos principales enemigos de la agricultura que son: la sequía, contra la cual no se puede poner otro remedio que la repoblación forestal, y los malos Gobiernos, contra los que no encuentra remedio por la atonía nacional. Acepta y reconoce la ventaja de los abonos y las máquinas, pero á la vez declara lo difícil que es su implantación en grande escala por la falta de capital entre los labradores; éste, dice, es el escollo contra el cual no puede oponerse otro medio que el auxilio mutuo y la creación del crédito agrícola. Al terminar fué muy aplaudido.

Por el Sr. Medina se da lectura á la memoria de las gestiones y los trabajos de la Comisión ejecutiva, memoria muy bien escrita y que pone de manifiesto las ventajas obtenidas en el poco tiempo que lleva de vida la Sociedad.

El Sr. Rodríguez propone un voto de gracias para la Comisión ejecutiva por lo acertado de su gestión; agradece á la Presidencia las palabras de elogio que ha tenido para la Junta local de Toledo y pone á disposición de los asociados el campo de experimentación. Propone á la asamblea que se fije en el problema del crédito agrícola que lo conceptúa de capitalísima importancia y ruega á la Junta directiva manifieste las gestiones que ha hecho en esto asunto.

El Presidente da las gracias al Sr. Rodríguez y manifiesta que el Sr. Díaz Alonso dará las explicaciones necesarias.

El Sr. Díaz (D. M.) dice que desde la entrevista con el Ministro, se viene estudiando el asunto; pero que se debe esperar á que dicho señor resuelva. No cree convenga el que se dirija un interrogatorio á los asociados, porque ésto podría resultar contraproducente, aunque sí opina que deben asociarse otros individuos para que auxilien á la Junta en el informe que en su día se ha de elevar á la superioridad. La Asamblea así lo acuerda.

Se suspende la sesión por cinco minutos, para que los asociados se pongan de acuerdo en la elección de contador por ausencia del Sr. Gallardo. Por unanimidad es elegido D. Gregorio Ledesma que acepta el cargo y da las gracias á los asociados, aunque temiendo no poder desempeñar con acierto el cargo, por sus muchas ocupaciones y por su insuficiencia.

Se da lectura al presupuesto del año actual, y se acuerda la impresión de todos estos documentos, para conocimiento de los asociados.

El Sr. Valdés propone á la asamblea, que la asociación se trace un plan general, un método por el cual deba marchar, porque sin plan, sin método, dice, no se puede conseguir ninguna ventaja ni ningún fin útil. Manifiesta su deseo de que se tome por bandera ó lema de la asociación el proyecto de Ley de D. Fermín Caballero, de cuyo proyecto lee bastantes artículos; se muestra partidario de la extensión del cultivo y de la aglomeración de fincas.

Nuestra impresión de esta asamblea es que presta un servicio de bastante importancia para la provincia; que este es el camino que nos ha de llevar al mejoramiento material, que es el primero que hace falta, y que ha sido una lástima no haya estado más concurrida.

## LOS FESTEJOS

Han terminado los festejos, y en honor de la verdad hemos de decir que por lo general han producido la tristeza y el tedio en vez de la alegría y el entusiasmo.

Un programa tan poco llamativo que no ha ofrecido otra novedad que la traslación de los restos de Garcilaso de la Vega; una corrida de toros muy mala y una novillada peor; la poca variedad y menos novedad en el repertorio del teatro; la tradicional función de fuegos artificiales; lo desairado que han resultado los bailes de pago y el concurso de pañuelos de Manila, unos globos que no se elevan, música por mañana tarde y noche, música á todas horas y más que todo el crimen cometido en la misma feria por uno de los encargados de evitarlos, no son alicientes para alegrar el espíritu.

Los días 14, 15 y 16, como todos los años; reparto de socorros, cacañas, iluminación, mucha música, solemnes cultos y procesión que no sabemos por que no recorre la calle, siendo así que en esta ciudad por cualquier motivo se interrumpe el tránsito en las calles con tanta manifestación del culto externo.

Llegamos al 17, al día en que Toledo rinde tributo de admiración y de respeto á uno de sus más preclaros hijos, al insigne vate y valeroso soldado Garcilaso de la Vega. No hemos de escatimar los elogios á nuestro Ayuntamiento y menos aún á la Comisión de festejos; por el contrario diremos que han hecho cuanto han podido, dados los pocos recursos con que contaban y las condiciones de la población que no permite lucimiento con sus estrechas y tortuosas calles. La procesión ó cabalgata bien presentada, con verdad histórica y adecuada al acto, y la carroza muy apropiada al personaje cuyos restos llevaba; pero los esfuerzos del municipio no fueron recompensados y el Alcalde, que había prodigado las invitaciones, en cierto modo desairado, pues faltaron para dar mayor brillantez al acto muchas corporaciones y quizá las más obligadas. Si se trataba de un entierro ¿por qué no asistió más clero?; si el que motivaba el acto había sido militar ¿por qué no seguía al cortejo un piquete?; y si los restos iban á ser depositados en un establecimiento dependiente de la Diputación provincial, ¿por qué no iba ningún Diputado en el cortejo, ni le había tampoco en la iglesia del San Pedro? El pueblo en cambio no sólo acompañaba á la manifestación, sino que todo él fué á presenciar el paso de la comitiva.

De la feria de ganados poco nuevo hay que decir, pues ni siquiera había concursos como en años anteriores.

Mal día el 19: una infernal corrida de toros, mucho consumo de vino, pocos forasteros, algunas broncas y por remate de fiesta un crimen junto á la misma, feria perpetrado por un dependiente del Municipio.

El día 20 no ofrece otra novedad que el baile de pago en el Pabellón municipal, que resultó un fracaso, pues apenas si habría una docena de caballeros; poco agradecidos quedarán los pobres á los aficionados á Terpsicore que habiendo invadido dicho local las demás noches, dejaron de asistir aquélla; menos mal, que según nos aseguran los concejales, han acordado abonar el importe del billete. La función de pólvora algo mejor que otros años aunque sin ser ninguna cosa notable.

Llegamos al mejor día de la feria, al día 21, en que por el día se reparten los premios á los niños y por la noche deja oír su repertorio el Orfeón Toledano.

Hermoso espectáculo el que presenciamos ese día en el Pabellón del Ayuntamiento. Allí vimos congregados los niños y niñas de las Escuelas municipales que iban á recibir la recompensa á su aplicación, á sus Maestros y padres, los individuos de la Junta local y comisión de festejos, al Sr. Inspector de primera enseñanza, en representación de la Junta provincial, á hermosas señoritas y á otras muchas personas amantes de la

instrucción popular. El acto resultó brillante y conmovedor. Daba gusto ver á los futuros Concejales, Diputados, Maestros, Médicos, Ingenieros, Artistas é Industriales por la corrección y el orden con que se presentaban á recibir el lauro, el gracejo con que saludaban y la satisfacción que se retrataba en sus semblantes. Entre ellos llamó la atención un futuro canónigo ú obispo de cuatro años, con sus coloradotes mofletes y su cariñosa y picaresca sonrisa. De las niñas, ¿qué diremos? que dentro de media docena de años serán capaces de enloquecer hasta al mismo presidente.

Terminada la distribución dirige al auditorio oportunas y sentidas frases el Sr. Pérez Monge, que ocupe el puesto que ocupe no olvida un solo momento que es Maestro de Escuela, y aprovecha todo momento y toda circunstancia, para manifestar su amor y entusiasmo por la enseñanza y por sus encargados.

El Sr. Torromé pronuncia un elocuente discurso muy bien pensado, muy bien dicho y muy oportuno, siendo interrumpido varias veces por los bravos del público y recompensado con un nutridísimo y prolongado aplauso. Sentimos no tener espacio para publicarle íntegro.

Terminó el festejo con otro discurso del Presidente Sr. San Román, que emocionado y sintiendo la grandeza del acto, manifestó la satisfacción que experimentaba y la esperanza que tenía en la próxima regeneración de la patria.

Nuestra felicitación á la Junta local y á cuantas personas contribuyeron á dar brillantez al acto y muy especialmente á los niños y niñas premiados.

Sin ocuparnos del grotesco espectáculo de los aerostatos, de la pésima novillada, ni del concurso de mantones, terminaremos dando la enhorabuena al Orfeón Toledano por su constancia, buen gusto y afinación. Muy bien por esos jóvenes, que en vez de pensar en frívolos placeres, se ocupan en cosas tan útiles.

## Tiro rápido.

¡Cuánto nos hemos divertido esta feria!

Solo que no lo hemos notado.

Verdad es que ni somos Concejales ni menos de la comisión de festejos.

Estos sí se han divertido.

Concejal ha habido tan entusiasmado del programa de festejos que en los ocho días no ha aparecido por su casa.

Como que comía y dormía en la feria.

Qué espléndidos y qué desinteresados son los pollos de Toledo.

Mientras los bailes en el pabellón del Ayuntamiento fueron gratuitos, no apareció uno en el salón; pero en los dos de pago no se cabía allí.

Tantos había que no se podían contar.

Nos aseguran que la última sesión del Ayuntamiento fué de las más movidas y en la que hubo grandes emociones.

Cuidado que son ustedes exigentes.

Criticar que los Diputados provinciales no fuesen en la procesión cívica del entierro de Garcilaso.

¿Cuándo se ha visto que los de la casa vayan en los duelos?

Porque han de saber que los restos del ilustre toledano han sido depositados en la iglesia del Asilo provincial.

Y la emoción no les ha permitido ni acompañar ni recibir al difunto.

Gracias á la providencia ya puede dormir tranquilamente el sueño eterno el gran poeta lírico.

Porque, cuidado que bien ha debido sufrir estos días.

El otro día en la calle de Barrio Rey sacaron á un niño de entre las ruedas de un coche.

Estos percances suceden por no estar ensanchada la calle de la Granada.

Porque si lo estuviese, los coches podrían dar la vuelta por allí y entrar y salir con comodidad.

Que es de lo que se trata.

¿Qué le parecieron los fuegos artificiales?

Hombre, que para pueblo, regular.

¿Y los aerostatos?

Que no los vimos en el aire.

Sr. Alcalde, ¿estamos seguros?

Lo preguntamos por ciertos dependientes de su señoría.

No olvide lo que en sesión pública se dijo hará cosa de un año.

El Almirante Silvela ha tenido en la Coruña una gran manifestación.

De desagrado.

En cuanto el mar se ha enterado de que Silvela andaba por él se ha picado.

Pero el Presidente es buen marino y temerario piloto.

Hace cerca de dos años que casi todos los españoles estamos picados con él y sin embargo sigue dirigiendo la nave del Estado.

Pero no se fíe, que si continúa pronto estallará la tempestad.

Por fin—como *La Correspondencia* dice—por altas personalidades han sido visitadas unas escuelas.

La de Da Guarda.

Pablo.

Muy en su punto el concurso de mantones, díganlo si no los días que llevamos tan frescos.

## CRÓNICA DE LA EXPOSICIÓN

Sr. Director de la LA IDEA:

Muy señor mío y amigo: Los obreros toledanos tienen el honor de saludar á V. participándole que están bien de salud y desean á Vds. y las familias igual beneficio.

En nuestra primera ojeada por la Exposición hemos visto muchas cosas notables; pero deseoso de que á su respectable periódico no le falte la crónica semanal, limitaré mi atención á cuatro cosas verdaderamente colosales.

La primera es una dinamo para el transporte de fuerza de corriente trifásica que tiene de diámetro exterior nueve metros y el inductor móvil ocho metros cuarenta centímetros; su fuerza de dos mil caballos, tiene cuarenta y cinco carretes inductores colocados en la periferia del disco, con una excitatriz de cuarenta caballos á corriente continua; tiene cuarenta porta-carbones cada uno con veinte prismas de carbón, fabricado con grafito y madera calcinada, cuyo carbón ha sido obtenido á una presión grandísima. El motor es una máquina de vapor de triple expansión y dos mil doscientos caballos.

Esta dinamo enorme ha sido presentada por Alemania.

En el pabellón de Inglaterra puede verse una grúa

de hierro fundido, de dos mil toneladas, movida por una dinamo de corriente alterna bifénica.

Es de doble efecto, es decir, que puede servir como grúa y como draga.

Bélgica presenta una variedad de máquinas gigantes, tanto de vapor como eléctricas; pero como cosa notable, merece citarse una caldera para máquina de vapor, que tiene veinte metros de largo y treinta milímetros de espesor.

En la instalación Indiana se halla expuesto un tonel tan enorme que será el más grande del mundo. Está construido todo él de roble montado sobre un Armazón de madera de medias varas con cinchos de hierro; las duelas tienen veinte centímetros de grueso y está adornado con los atributos de la vendimia, tallados en gran tamaño. La capacidad del tonel es de 433.500 litros.

Ayer, día 15, nos dispensaron el estudio y fuimos llamados á los hermosos salones de la Embajada española con objeto de leernos el telegrama de la Reina felicitándonos por nuestra conducta y entregarnos los veinte francos con que dicha señora obsequia á cada uno de los obreros.

En la Embajada Española se echó la casa por la ventana y hubo para nosotros un *lunch* espléndido con sus correspondientes pastas y champagne. Hicieron los honores de la casa con mucha distinción, por cierto, los Jefes de nuestra expedición Sres. Aldecoa, Cabello y Salas.

La verdad es Sr. Director que aparte de lo que á mí toca, los obreros españoles son aquí modelo de corrección y cordura, cosa que no ocurre con los de otras naciones.

En cartas sucesivas le mandaré noticias que, á la vez que me sirvan de instrucción, den amenidad á su importante periódico.

Le desea salud su amigo y servidor Q. S. M. B.

UN OBRERO TOLEDANO.

París 16 de Agosto de 1900.

## UNA EXCURSION AGRADABLE

Poco tiene de particular que siete amigos salgan de Toledo á realizar una *jira*, porque á pocos interesa la expansión que el campo proporciona durante unas horas, cuando el que lo disfruta no es el propio interesado; pero si la excursión alegre se convierte en motivo de estudio, las cosas varían de aspecto, y las observaciones deben transmitirse al público.

A las siete de la mañana, nos encontramos en las puertas de los que antes se llamaban molinos de Aceca, y hoy son la fábrica de harinas *La Sagreña*.

Situada en la derecha del Tajo, y á pocos kilómetros de esta Capital, fué adquirida hace doce años por los Sres. Ratié y Compañía, que han transformado en veneros de riqueza, lo que antes más bien era una carga para su poseedor.

Galantemente obsequiados por el dueño, que nos sirvió de *cicerone*, pudimos ver con gusto que lo que era antes un molino cualquiera, se ha cambiado por el trabajo y el capital, en una fábrica riquísima y que mantiene numerosos obreros, y una barriada cómoda é higiénica donde los operarios del establecimiento viven holgadamente y con muchas comodidades.

Milagro es éste que sólo pueden realizar el trabajo y el capital unidos, sobre todo cuando en este último tiene participación prudencial el que produce.

Para los obreros son múltiples las ventajas de esta especie de cooperación en que viven, y como más saliente hemos de citar la asistencia médica asidua y ordenada, y una escuela de instrucción primaria montada á la moderna, con todo el material necesario y regida por maestros idóneos y bien pagados: como que para su elección no necesitan la recomendación ajena si no la de sus propias aptitudes.

Los Sres. Ratié y Compañía, comparten sus ganancias con los operarios, y además proporcionan á sus hijos el pan de la instrucción, que no se besa, pero que se agradece, porque nutre más.

Existen en la finca hermosos y bien cuidados jardines y recreos para la numerosa colonia de niños que allí viven.

Felicitemos á los Sres. Ratié, y ojalá tengan muchos imitadores.

GARIJO.

## Crónica.—Información.

Se nos pregunta si el guarda del Tránsito custodia realmente aquel paseo del Ayuntamiento, ó se dedica durante casi todo el día á conservar su propiedad particular.

La pregunta está informada en los hechos siguientes que son públicos: las primeras horas de la mañana, las dedica á vender leche por las calles de Toledo, y concluida esta operación, marcha al campo á ver unas cabras de su propiedad, y la tarde, hasta las seis ó las siete, las pasa en el campo con su ganado, regresando con una acémila cargada de paja ó hierba.

Dada una ausencia tan prolongada se nos ocurre decir: ¿Cuándo cumplirá este guarda con su deber?

Por lo visto el paseo se guarda solo, y por lo tanto, ó sobra el guarda ó falta paseo que guardar.

Ahora nos permitimos hacer otra nueva pregunta: ¿Es cierto que cuando á dicho guarda y expendedor se ha querido graduar la mercancía, ha opuesto resistencia á los Agentes municipales?

No se sabe si deliberadamente ó por imprevisión, cayó desde una ventana de su casa á la calle, el día 19 del actual, Elías Romeral, conocido ciego guitarrista que tantos años llevaba ejerciendo esta modesta profesión.

Falleció á las pocas horas del percance, y por tratarse de persona tan conocida y que gozaba de tantas simpatías, damos con sentimiento la noticia á nuestros lectores.

El día 22 del corriente ha fallecido el conocido farmacéutico D. Eustasio de Agustín y Moreno.

Deseamos á su familia la resignación necesaria para sobrellevar tal desgracia.

El día 19 del actual, y cuando la animación en la feria era más grande, fué muerto de una puñalada en el corazón y dos en el vientre, el vecino de ésta Julián Castañeda, por el guarda municipal Tomás García Martos.

Parece que el agresor, en cumplimiento de su deber, amonestó repetidas veces al interfecto, y éste le contestó de modo despreciativo y acometedor, originando la lucia que tan fatales consecuencias ha tenido.

Recibimos atenta invitación de D. Mariano Gómez, para asistir á la inauguración de su nuevo establecimiento de confitería, establecido en la plaza de la Magdalena.

Suponemos que la razón social, Sobrinos de Labrador, tomará gran impulso con la dirección del nuevo propietario.

Deseamos que así sea.

Parece ser que en vista de la baja que se ha operado en la renta de tabacos, la Compañía Arrendataria tiene en proyecto rebajar el precio de los mismos.

Que no lo hagan bueno.

Se ha puesto á la venta la sexta y última parte del nuevo método racional de lectura, titulado *Autores Selectos Coeláneos*, del Maestro del Asilo, D. José María Pérez Vilallave, al precio de 10 pesetas la docena en rústica y 12 en cartoné.

Los pedidos á la librería de Menor ó directamente al autor.

En el terreno que para enterramiento de animales existe detrás del Cementerio viejo, hace cada cual su voluntad en cuanto á desinfección.

Decimos esto, porque á catorce caballos enterrados hace pocos días, se les espolvoreó con dos espuestas terreras de cal, cantidad á todas luces insuficiente y escasa, y además porque el tan conocido guarda del Tránsito, cuando hace pocos días enterró una cabra muerta de enfermedad infecciosa, lo hizo sin usar ningún desinfectante, y lo que es aún más grave, cuando el guarda del enterramiento se quejaba de aquel proceder defectuoso, le contestó: «yo hago esto porque me da la gana, quéjese usted á Poncio».

No sabemos si este Poncio es el que nos rige, ó el Poncio de los tiempos históricos, aunque en ambos casos nos parece lo mismo.

Hace tiempo indicábamos en este semanario, la necesidad de que los guardias de seguridad llevasen el número de orden en la teresiana.

Que si quieres.

También repetidas veces hemos excitado el celo del Sr. Gobernador en el asunto de la fundación Solier.

Y.... que si quieres.

Imprenta, Librería y Encuadernación de Rafael Gómez-Menor

## ANUNCIO

Se compra un ejemplar de la historia de Toledo, escrita por D. Antonio Martín Gámero.

Desea adquirirla el Sr. Gómez de Nicolás, que habita calle de Gigantones, 5.

## AGENCIA DE ENCARGOS

La establecida por D. Jesús Carrillo, se compromete á realizar con esmero y rapidez cuantos encargos se le confíen entre Toledo y Madrid y viceversa, garantizando los extravíos; tiene su domicilio Cuesta de Pajaritos, 7, y Madrid, Leganitos, 5, portería; Humilladero, 3, cerrajero, y Caballero de Gracia, 58, tienda.

Se hace el traslado de muebles por carretera ó ferrocarril.

## SE VENDEN

muebles pertenecientes á un café. Hay mesa de billar y piano.—Lechuga, 8, Toledo.

## Gran Fábrica de Cervezas.

Sucursal de «La Deliciosa» de Madrid.

RECOLETOS, 15—TOLEDO—TELEFONO 60

Cervezas y bebidas gaseosas á los precios de Madrid.

Triunfo del agua de Seltz entre todas las similares.

Se sirve á domicilio en la población y fuera á 50 kilómetros de distancia.

## DROGUERÍA

DE

# BENITO RIVAS

33, Comercio, 33

COLONIA IMPERIAL

higiénica, suave, olorosa.

RON QUINA IMPERIAL

superior para la higiene del cabello. Frascos de uno, medio, cuarto y octavo de litro.

Drogas, productos químicos, alcaloides, pinturas de todas clases, barnices y brochas.

PRECIOS LOS MAS ECONÓMICOS

COMERCIO, 33.—TOLEDO

ACEDIAS, FLATO, DOLOR DE ESTOMAGO  
desaparecen con los polvos digestivos de la Unión Médico-Farmacéutico.

TRES PESETAS CAJA

DOLOR DE HIJADA, IRREGULARIDAD Ó ESCASEZ  
EN LAS REGLAS

se corige con las píldoras hematógenas de la Unión.

DOS PESETAS FRASCO

INAPETENCIA, DEBILIDAD, ANEMIA

se evitan con el Elixir reconstituyente de la Unión.

DOS PESETAS FRASCO

Se vende en todas las Farmacias: depósitos, Santos, Plata, 23, y Valiño, Hombre de Palo, 19.

## BODEGAS DE BUENAVISTA

Vinos finos de mesa, tipos frescos, elaborados sistema Burdeos.

Se sirve á domicilio, á 7 pesetas arroba, en botellas.

TELÉFONO 332

Nota. En Barrio Rey, núm. 8, oficinas del locutorio núm. 1, tiene esta Casa teléfono especial, del que podrá hacer uso gratuitamente el que necesite comunicarse con la posesión de Buenavista.

Pedir siempre el Agua de Colonia de

# BERMEJO

frasco de uno, medio y cuarto de litro.

Preparado con esencias finas y destilado; medicinal para la vista; es muy higiénico perfumar con ello el agua al lavarse.

De venta en las perfumerías, droguerías y farmacias.

DEPÓSITO CENTRAL

Farmacia del autor, Mayor, 46.—Madrid.

Gran Hotel Imperial y Restaurant

DE

# GUILLERMO LÓPEZ

CUESTA DEL ALCÁZAR, 7.—TELÉFONO 8.

Este Hotel es el mejor de Toledo y el más recomendado para los señores viajeros, turistas y, con especialidad, para los representantes del Comercio.

Hay cocinas francesa y española; bueno y esmerado servicio; luz eléctrica en todas las habitaciones, y está montado el Establecimiento á la altura, en todos sentidos, de los mejores de su clase.

## RED TELEFÓNICA DE TOLEDO

La RED TELEFÓNICA DE TOLEDO, limitada hasta ahora á la capital y pueblos de Ajofrín, Argés, Bargas, Burguillos, Cobisa, Gálvez, Olías y Polán, puede extender sus Estaciones á todos los pueblos de la provincia que en la actualidad no tengan telégrafo ni teléfono. Los Ayuntamientos y particulares que deseen utilizar los inapreciables beneficios que á la industria y al comercio proporciona este rápido medio de comunicación, pueden pedir datos al Administrador de la Red, callejón de San Ginés, 6, Toledo.

La Red de Toledo es la más barata y bien servida de España.

## SOLUCIÓN BENEDICTO

de glicero-fosfato de cal con

## CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades consuntivas, inapetencia, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escrofulismo, etc. Frasco, 2'50 pesetas. Depósito: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid, y en Toledo, Farmacia de Santos, Plata, 23.

## LA IDEA

SEMANARIO REPUBLICANO.

Sr. D. \_\_\_\_\_

## Gran Fábrica de bebidas Gaseosas

# LA HIGIÉNICA

de la viuda de

# BERMEJO

Cervezas de todas las marcas conocidas.

Elaboración especial del Agua de Seltz á su más alta presión.

SERVICIO A DOMICILIO

19 Y 21, CALLE DE LA SILLERÍA, 19 Y 21.—TELÉFONO NÚM. 93.